
www.ladiscusion.cl �Jueves 22 de Mayo de 2025

HUMOR

FRASES DE HOY

CARTAS AL DIRECTOR

Envia tus opiniones y comentarios nos interesan | mail › diario@ladiscusion.cl

FOTO DEL LECTOR

EnCUESTA DEL DíA

ARCHIvO LA DISCUSIón

22 de mayo

JAVIER ISLA 
SEREMI DE TRANSPORTE

Este cambio de la licencia de conducir 
digital tendrá su primera etapa en seis 
regiones, entre ellas Ñuble”

JORGE CAMPOS
JEFE DE TENENCIA LAS TRANCAS 

En invierno las condiciones del clima se 
vuelven adversas por períodos breves que 
pueden limitar el retorno a zona segura”

Destacada
Terremoto de Valdivia de 1960
Señor Director:

Este 22 de mayo se cumplen 65 años del terremoto de Valdivia de 1960, el más intenso registrado instrumentalmente 
en la historia de la humanidad, con una magnitud de 9,5. Más allá de su fuerza telúrica, este aniversario nos invita a 
reflexionar sobre la relación entre desastres, historia ambiental y educación geográfica.

El terremoto no fue solo un fenómeno natural, sino también una fractura social, ecológica y simbólica. Alteró ríos, 
desplazó comunidades y dejó huellas en la memoria colectiva. Comprenderlo requiere una mirada que reconozca 
que los desastres no son meramente naturales, sino el resultado de interacciones complejas entre dinámicas físicas, 
decisiones humanas y desigualdades territoriales.

Por ello, es urgente fortalecer la educación ante desastres desde las Ciencias Sociales en el sistema escolar, no como 
un listado de datos, sino como una herramienta crítica para habitar con conciencia. En un país atravesado por riesgos 
sísmicos, climáticos y volcánicos, necesitamos formar ciudadanías territorialmente alfabetizadas, capaces de valorar 
su entorno, comprender su vulnerabilidad y actuar con resiliencia.

Conmemorar el 22 de mayo no puede limitarse al ritual: debe ser una oportunidad para repensar cómo educamos 
en y desde los territorios, integrando ciencias sociales, historia ambiental y memorias del habitar. Porque solo quien 
conoce su geografía —en todas sus dimensiones— puede reconstruirse tras el sismo, en todos los sentidos posibles.

César Barría Larenas, Director de la Sociedad Chilena de Ciencias Geográficas

Caso Monsalve
Señor Director:

La reciente decisión de la Corte 
Suprema de reemplazar la prisión 
preventiva de Manuel Monsalve por 
arresto domiciliario total ha generado 
inquietud en la opinión pública. Si bien 
reconocemos que toda persona tiene 
derecho a la presunción de inocencia 
y a una defensa justa, no podemos 
ignorar la gravedad de los delitos 
que se le imputan: abuso sexual y 
violación.

Monsalve estuvo 180 días en prisión 
preventiva, una medida que, en casos 
como este, busca proteger tanto la 
investigación como a la víctima. La 
modificación de las cautelares no debe 
interpretarse como una absolución, 
sino como una decisión judicial dentro 
del proceso, aunque para muchos 
ciudadanos puede parecer una señal 
de privilegio frente a un sistema que 
no siempre actúa con igual celeridad 
y consideración para todos.

La confianza en la justicia se cons-
truye no solo en tribunales, sino 
también en cómo las instituciones 
responden ante casos que involucran a 
figuras públicas. Hoy más que nunca, 
necesitamos que las decisiones judi-
ciales estén acompañadas de la mayor 
transparencia, firmeza y sensibilidad 
con las víctimas.

Paulina Contardo
Cientista política 

Votemos digital, es madurez
Señor Director:

Durante la última temporada de 
juntas ordinarias de accionistas, 
correspondientes a marzo y abril de 
este año, 26 de las 30 empresas que 
integran el IPSA optaron digitalizar 
este importante proceso. Esta cifra, 
lejos de ser solo un dato, refleja un 
cambio profundo en la forma en que 
se toman decisiones corporativas en 
Chile.

Fuimos testigos de cómo compañías 
líderes como Banco de Chile, CMPC, 
SQM o Cencosud adoptaron soluciones 
digitales para garantizar procesos más 
ágiles, trazables y participativos. La 
digitalización no es solo realizar pro-
cesos de forma remota: es facilitar el 
acceso, mejorar la eficiencia y fortalecer 

la transparencia.
Hoy, herramientas como el control de 

quórum en tiempo real, el registro de 
asistencia y los resultados inmediatos 
de votación ya son parte del estándar 
esperado. No hablamos de una solución 
de contingencia. Hablamos de una 
nueva normalidad.

La transformación digital en el mun-
do corporativo chileno es una señal de 
madurez. No reemplaza el debate, lo 
fortalece. Y mientras más personas 
puedan participar informadas y desde 
donde estén, más sólida será la nueva 
toma de decisiones empresariales.

Felipe Lorca
Gerente general de Evoting

El ecosistema cooperativo en 
Chile
Señor Director: 

Las cooperativas son un modelo 
económico viable y sostenible en 
diversos sectores productivos. Son 
tan relevantes, que la ONU decretó 
2025 como el año internacional de 
las cooperativas.

En Chile, las 2.140 cooperativas 
activas y vigentes agrupan a más de 
2 millones de personas. En 2024, la 
representación femenina en consejos 
y en sus directorios alcanzó el 36,5%, 
frente al 15,9% en otros tipos de em-
presas. Este modelo crea empleos y 
negocios y transforma la relación entre 
las personas asociadas para responder 
a objetivos comunes y las pone en el 
centro de su negocio.

Sin embargo, enfrenta dificultades 
en el acceso a financiamiento, bajo 
conocimiento del público y recambio 
generacional, y escasez de profesio-
nales con formación sobre el modelo. 
Tenemos la oportunidad de crear 
políticas públicas adaptadas a cada 
región para robustecer y expandir 
este modelo.

El ecosistema cooperativo contribuye 
a cumplir los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible declarados por la ONU. Es 
capaz de adaptarse a diferentes tiempos 
y contextos sociales. Ahí radica una de 
sus mayores fortalezas.

Natalia León
Directora Ejecutiva Fundación 

Coopeuch

Multifondos
Señor Director:

3,2 millones de afiliados al sistema 
previsional está en un fondo que no se 
le sugiere, es decir, personas jóvenes que 
están en fondos conservadores, y por otro 
lado personas próximas a pensionarse que 
están en fondos más arriesgados.

Desde la creación de los multifondos en 
el año 2002, se permitió elegir libremente 
el fondo de pensión, y para quien no lo 
eligiera, se le asignaba uno según su edad, 
pero a la fecha, esa libertad de acción le 
está jugando una mala administración 
a casi un 25% de los afiliados.

Los fondos generacionales, que entrarán 
en vigencia en abril del 2027, harán los 
ajustes necesarios en las cuentas obligato-
rias, y permitirán una mejor gestión en las 
inversiones, pues no habrán cambios ma-
sivos de fondos que distorsionen la gestión 
de las inversiones. Para las cotizaciones 
voluntarias, se mantendrá la libertad de 
elegir el fondo generacional.

Importante recordar que para temas 
previsionales, la seguridad programada 
en inversiones debe primar, es decir, 
tomar mayores riesgos cuando jóven, 
para ir disminuyendo a medida que me 
acerco a la edad de pensión.

Eduardo Jerez Sanhueza

Cultura Laboral
Señor Director:

Hoy, cuando el 80% de los trabaja-
dores declara sentirse insatisfecho y 
la rotación laboral supera el 18%, el 
rol de los equipos de recursos huma-
nos se vuelve decisivo. Las personas 
buscan más que beneficios: esperan 
respeto, espacios para crecer, líderes 
que escuchen y culturas donde valga 
la pena quedarse.

Creo que los equipos de Recursos 
Humanos deben considerarse áreas 
claves para el negocio. Tienen que estar 
al centro de la estrategia, impulsando 
decisiones que realmente conecten 
con las personas. El futuro del trabajo 
se construye entre líderes y trabaja-
dores, todos juntos cohesionados en 
un solo objetivo. Y es ahí donde los 
profesionales de las áreas de personas 
se vuelven insustituibles.

Bárbara Kübler
Chief Human Resources Officer, Talana

¿Y ya se acabó el día feriado?

Rehabilitación Oral se sumó a horario ex-
traordinario de atención los sábados. En abril, 
se incorporó esta nueva especialidad a esta estrategia 
de la Unidad de Especialidades Odontológicas del 
Hospital local. 

¿Está de acuerdo con que el gobierno 
elimine el bono Bodas de Oro?

20%
Sí

80%
No

Primera cen-
tral hidro-
eléctrica en 
el río Ñuble. 
Aprobado en 
2007, el proyec-
to comenzó a 
construirse en 
2017, pero debi-
do a los cambios 
del mercado 
eléctrico, un 
año después, 
las faenas se 
detuvieron y no 
se retomaron 
nunca más.
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